

# • Swiss Banking

COMMUNIQUÉS DE PRESSE 12.09.2024

---

## La place financière suisse face aux risques géopolitiques

Les risques géopolitiques et leurs incidences sur les banques suisses – une analyse basée sur des données

- Les tensions géopolitiques croissantes imposent des défis de taille à la place financière suisse. Une étude récente réalisée par l'Association suisse des banquiers (ASB) en collaboration avec le cabinet zeb consulting analyse les risques en résultant ainsi que leurs incidences.
- Dans le cadre d'une approche analytique et basée sur des faits, cette étude associe analyse bibliographique et analyse en cluster assistées par l'intelligence artificielle (IA) d'une part, entretiens qualitatifs avec des expert.e.s d'autre part, afin d'examiner les incidences des facteurs géopolitiques sur la place bancaire.
- Il en ressort que sur la place financière suisse, les tensions géopolitiques pèsent fortement sur les banques qui travaillent avec une clientèle internationale ou opérant à l'échelon international. En revanche, les modèles d'affaires à vocation nationale, comme le Wealth Management ou la banque de détail, bénéficient de la bonne réputation de la Suisse.
- Selon les conclusions de l'étude, le rôle de refuge de la Suisse, la clarté de son positionnement en matière de sanctions, sa capacité d'adaptation aux risques géopolitiques ainsi que des investissements ciblés dans l'innovation technologique conditionnent la stabilité et la compétitivité de la place financière à long terme.

Les incertitudes géopolitiques allant croissant, la place financière suisse est confrontée à des défis de taille. Dans un environnement de plus en plus volatil, marqué par la guerre en Ukraine, les tensions sino-américaines et les

cybermenaces, la stabilité politique et économique de la Suisse est mise à rude épreuve. Cela expose la place financière à de nouveaux risques, mais lui offre aussi l'opportunité de jouer pleinement son rôle de refuge pour les investisseurs/-ses et les entreprises.

Une étude récente réalisée par l'Association suisse des banquiers (ASB) en collaboration avec le cabinet zeb consulting examine à quels risques géopolitiques la place bancaire suisse est particulièrement exposée et comment la branche peut se prémunir. Comme le souligne August Benz, Responsable International & Transformation à l'ASB, cette dernière «s'engage pour défendre les intérêts de ses membres dans ce nouveau contexte géopolitique et contribue à préparer l'avenir de la place financière suisse.»

### **Principales conclusions**

«Cette étude est une étude pionnière. Elle analyse pour la première fois les impacts des facteurs de risque géopolitiques sur la place bancaire suisse», relève Norman Karrer, Managing Partner de zeb Suisse. La combinaison d'analyses bibliographiques assistées par l'IA et d'entretiens qualitatifs avec des expert.e.s a permis d'aboutir aux conclusions suivantes:

- Les banques suisses et la Suisse, perçue comme un refuge, sont mutuellement bénéfiques:**

la position de refuge qu'occupe la Suisse conditionne de plus en plus la stabilité de la place financière. Les risques géopolitiques génèrent des interdépendances complexes, qui accroissent le risque pour les banques suisses.

- Il est essentiel que la Suisse se positionne clairement en matière de sanctions:**

le facteur de risque géopolitique majeur pour la Suisse est son positionnement par rapport aux sanctions internationales. Dans un ordre mondial multipolaire, la

Suisse doit redéfinir son rôle et sa stratégie en matière de sanctions. Pour les banques suisses, la maîtrise des risques géopolitiques nécessite une gestion proactive des risques.

- **Les banques suisses sont exposées à des risques, mais des opportunités s'offrent à elles:**

les activités internationales de banque de gros et l'Asset Management subissent le plus fortement les tensions géopolitiques et pourraient pâtir de la volatilité des marchés mondiaux. Mais en parallèle, la réputation de refuge attachée à la Suisse est bénéfique pour les activités nationales de Wealth Management et de banque de détail.

- **La capacité d'adaptation est la clé du succès:**

par le passé, la faculté de la place financière suisse de relever vite et bien les nouveaux défis a contribué de manière décisive à son succès. Cette capacité d'adaptation restera essentielle compte tenu de la situation géopolitique actuelle.

- **La compétitivité passe par la technologie et l'innovation:**

des expert.e.s considèrent que le développement de la numérisation, en particulier dans le domaine de l'IA, sera un facteur clé de compétitivité à l'avenir. Les banques suisses n'auront pas d'autre choix que d'investir massivement dans l'innovation pour tenir leur rang sur un marché de plus en plus mondialisé et axé sur la technologie.

### **La place financière doit être tournée vers l'avenir**

afin de conserver son rôle de leader sur la scène financière mondiale, la place bancaire suisse doit s'adapter aux nouvelles réalités géopolitiques. Un positionnement clair, tourné vers l'avenir, ainsi que des stratégies innovantes seront décisifs à cet égard.

L'étude est disponible au téléchargement, en [allemand](#) et en [anglais](#).

### **Méthodologie : une approche basée sur des faits et sur des données**

La première phase de l'étude a consisté à analyser plus de 130 publications pertinentes, puis à mener 22 entretiens avec des banquiers/-ères de haut rang, des chercheurs/-euses et d'autres expert.e.s. Cela a permis d'appréhender globalement les impacts des risques géopolitiques sur les modèles d'affaires des banques suisses.

Lors de la deuxième phase, des expert.e.s ont réalisé 38 analyses visant à comprendre et évaluer les interactions entre les macro-risques et leur influence sur les modèles d'affaires.

Lors de la troisième et dernière phase, des matrices d'impact ont été élaborées et des simulations effectuées pour six modèles d'affaires distincts sur trois périodes de temps. Les résultats obtenus ont ensuite été validés dans le cadre de discussions avec des expert.e.s bancaires.

### **A propos de l'Association suisse des banquiers (ASB)**

L'ASB est l'association faîtière des banques suisses. Elle représente la branche à l'échelon national et international auprès des décideurs économiques et politiques, des autorités et du grand public. Elle prône l'ouverture des marchés, la liberté d'entreprendre et des conditions de concurrence équitables. Elle est aussi un centre de compétences, riche de connaissances spécialisées en matière bancaire, qui se positionne résolument sur les sujets porteurs d'avenir. Crée à Bâle en 1912,

l'ASB compte aujourd'hui environ 265 organisations membres et quelque 12 000 membres individuels.

## A propos de zeb

Leader du conseil en stratégie, en management et en informatique, zeb propose depuis 1992 des compétences de transformation dans le domaine des services financiers en Europe, tout au long de la chaîne de création de valeur. Son siège principal se trouve à Münster, en Allemagne, mais zeb est présent aussi à Francfort, Berlin, Hambourg et Munich, ainsi qu'à l'international sur dix autres sites. zeb compte parmi sa clientèle des grandes banques et banques privées européennes, mais aussi des banques régionales et des entreprises d'assurance ainsi que des intermédiaires financiers de tous types. zeb a été désigné «meilleur cabinet de conseil» du secteur financier à plusieurs reprises dans des classements professionnels.

## Contact

[media \(at\) sba.ch](mailto:media(at)sba.ch)

+41 58 330 62 73

[www.swissbanking.ch](http://www.swissbanking.ch)

---

# Contact Médias

**Vous êtes journaliste ?**

Notre équipe se tient à votre disposition pour répondre à vos questions :

+41 58 330 63 35